



**Visítanos esta Semana Santa**  
Abrimos todos los días de 11h a 13h



Vinos del Matarranya  
978 891 909 / 671 216 647  
crial@bodegascrial.com  
www.bodegascrial.com




TOLDOS Y LONAS  
**monfrey**

C/ Misericordia 14-16 Tlf: 978 85 11 30  
44610 Calaceite(Teruel) www.toldosmonfrey.com



toldos · lonas recolectoras · enrollables screen  
impermeabilización de piscinas y cisternas · remolques

## El futuro de la educación en catalán, en el aire P.2-3



La celebración de los 40 años de la 'Declaració de Mequinensa' clama por la diversidad lingüística de Aragón. NDM

Cretas acogerá la 'Gala Provincial del Deporte' en el mes de mayo **P.12**

Calaceite repetirá y será el escenario del próximo 'Matarranya Íntim' **P.15**

Del Matarranya a Nueva York para promocionar la trufa de Teruel **P.11**



**VENTA DE ACEITE**  
**CARNICERÍA**  
**PANADERÍA**  
Productos típicos del **MATARRAÑA**



Avenida Cataluña nº80 Calaceite (44610) Teruel  
637 54 35 98 - 978 07 99 32

Lunes a sábado de 9-20:30h.  
Domingos de 9-14h.  
coaliment.calaceite



radiomatarranya.com

la teua,  
la nostra,  
la de TOTS...

**ràdio matarranya**  
"Matarranya al dia"  
de 12 a 1 del migdia i de 5 a 6 de la tarde

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# Clamor por la diversidad lingüística en los 40 años de la 'Declaració de Mequinensa'

La efeméride coincide con el futuro de la lengua en el aire, después que el presidente Jorge Azcón anunciara la intención de eliminar el reconocimiento de catalán y aragonés como lenguas propias

» RUBÉN LOMBARTE

Vecinos y entidades de diferentes lugares de la **Franja de Aragón** asistieron el pasado sábado 24 de febrero a la conmemoración de los 40 años de la '**Declaració de Mequinensa**', un documento que asentó las bases para la dignificación, el reconocimiento y la educación del **catalán** en los pueblos de Aragón. El acto central, que se hizo coincidir con la celebración del **Día de la Lengua Materna**, se vivió en la **Sala Goya** de Mequinensa, que llenaron más de 300 personas procedentes de numerosas localidades de la Franja. En el acto estuvieron presentes, entre otros, **Marcelino Iglesias, José Albiac y Joaquín Pallarès**, alcaldes de Bonansa, Nonaspe y Arén de Noguera, respectivamente, y que fueron tres de los 17 representantes municipales que firmaron ese documento de **1984**. Previamente, y en el interior de la casa consistorial, se impulsó un encuentro de **entidades en defensa de la lengua** para madurar un manifiesto conjunto, mientras que a las once, y en el centro de la plaza mayor, se hizo una concentración en defensa de las lenguas históricas, con una pancarta en la que se leía: '**Soy de Aragón, hablo castellano. Sóc d'Aragó i parlo català. Soi d'Aragón, charro aragonés**'.

Jornada de sentimientos encontrados. Por un lado, con **cierto optimismo**, entendiendo que en 40 años se ha avanzado mucho en el reconocimiento y la enseñanza en catalán. Por otro, con **mucha preocupación**. Los estudios confirman que la lengua está en un claro retroceso y su futuro está en peligro si no se actúa a tiempo. Desde el ayuntamiento anfitrión, el alcalde de la población, **Antonio Sanjuán**, consideró que "hoy conmemoramos este aniversario de la Declaración de Mequinensa", la cual "pretendió dignificar y reconocer que en Aragón se hablan más lenguas" que el castellano. Sanjuán apuntó que "el consejero de Cultura de ese momento, **Pepe Bada**, y 17 alcaldes firmaron una declaración que pretendía reconocer que en Aragón hay lenguas que deben promoverse y enseñarse", añadiendo que la riqueza lingüística



La plaza del ayuntamiento de Mequinensa, con la pancarta donde aparecían las tres lenguas de Aragón. R. Lombarte



Marcelino Iglesias, José Albiac y Joaquín Pallarès, junto a la periodista Miriam Riau, que condujo el acto. R. Lombarte

es "un patrimonio cultural de todos los aragoneses y no podemos permitirnos el lujo de perderlo". Desde Mequinensa, su alcalde lamentó que "ahora parece que algunos quieren volver 40 años atrás", haciendo mención al vigente Gobierno de Aragón, y "nos tememos que pondrán todas las dificultades para que se pueda impartir la enseñanza en catalán en Aragón".

Sanjuán estuvo acompañado de diferentes representantes

socialistas en la Diputación de Zaragoza y en el Gobierno de Aragón, como la vicepresidenta de la Diputación de Zaragoza, **Teresa Ladrero**, así como **Mayte Pérez**, diputada en Las Cortes. Precisamente, Pérez le trasladó a **Javier Azcón** (PP), máximo responsable del autonómico, que "el presidente está para dar soluciones y dar respuestas", y le recordó que en estos momentos "**más de 5.000 alumnos de Aragón estudian catalán y aragonés**", lo que se

traduce en la contratación de **120 profesionales docentes**. Precisamente, en el acto de conmemoración de estos 40 años de la 'Declaració de Mequinensa', quien fuera presidente del Gobierno de Aragón entre 1999 y 2011, **Marcelino Iglesias**, recordó que la enseñanza del catalán ha sufrido tres etapas con el mandato popular. "La primera etapa, entre 1995 a 1999 fue totalmente catalanista". De hecho, Iglesias recordó que fue el PP quien incluyó 'catalán' y

'aragonés' en el **Estatuto de Autonomía**. "¿Qué ocurrió? Que ganó un tal Aznar, sin mayoría absoluta, y pactó con Pujol". Luego llegó la etapa de Rudi con el LAPAO y LAPAPYP. Y ahora empieza la etapa incierta del gobierno Azcón, con Vox de principal aliado.

### Moncada y Lombarte

Desde el Matarraña, a los 40 años de la 'Declaració de Mequinensa' asistieron representantes municipales, bien en los equipos de gobierno o bien en la oposición, de **Calaceite, Valjunquera, Mazaleón y Peñarroya de Tastavins**. En la elaboración del manifiesto también asistieron diferentes entidades del territorio, como la **Associació Cultural del Matarranya**, la asociación **Gent del Matarranya**, **Clarió**, el **CSA l'Argilaga de Mazaleón**, **Iniciativa Cultural de la Franja**, la asociación **La Barraca de Cretas** y la **Nit en Blanc de Mazaleón**. El texto se trasladará a otras entidades que se quieran adherir al manifiesto. En la concentración que se celebró en la plaza se leyó un manifiesto en las tres lenguas de Aragón. Ladrero fue la encargada de hacerlo en castellano; **Raquel Caballé**, hija de **Sebastià Caballé**, quien fuera el alcalde de Mequinensa que firmó aquella declaración de 1984, lo hizo en catalán; y el diputado por **CHA Seve Latorre** lo hizo en aragonés. En el acto central de la efeméride, que fue conducido por la periodista **Miriam Riau**, se leyeron textos de **Jesús Moncada y Desideri Lombarte**, los escritores contemporáneos en lengua catalana más destacados de Aragón.

El primero de febrero de 1984, en el castillo de Mequinensa se reunieron 17 representantes municipales de los municipios de la Franja de Aragón y el consejero de Cultura de ese momento, el **favarol José Bada**, para madurar un documento que dio origen al convenio entre el Gobierno de Aragón y el Ministerio de Cultura para que la asignatura de catalán se implantara de forma voluntaria en las escuelas de nuestros pueblos. En aquella Declaración de Mequinensa de la que ahora se celebran 40 años firmaron, en calidad territorial, los representantes municipales de **Calaceite, Valderrobres y Valjunquera**.



El proyecto ha comenzado por el instituto de Tamarite. M. Jiménez

## ‘Tinc la llengua molt llarga’, una vistosa iniciativa educativa

▶ MARTA JIMÉNEZ

Los centros educativos en territorio de habla catalana de Aragón, se han apuntado a una bonita iniciativa: ‘**Fem llengua, tinc la llengua molt llarga**’. Se trata de un **proyecto colaborativo** entre todas las escuelas donde se imparte la asignatura de catalán y que aúna lengua y costura. Los alumnos de estos centros seleccionarán las palabras de su idioma materno que más les gusten y entre todos coserán una larga lengua. El proceso de creación se alargará hasta **Semana Santa**, pasando por todos los centros, donde los estudiantes, compondrán a golpe de aguja esta simbólica lengua que une a todos estos pueblos de la Franja.

Durante el acto que se celebró en la **Escuela Oficial de Idiomas (EOI)** de Alcañiz por el Día de la Lengua se presentó el proyecto. Allí se pudo ver el inicio de la ‘lengua de hilo de lana’ que han tejido en el centro educativo del **IES la Llitera de Tamarite**. Unos trozos de ‘lengua’ de dife-

rentes colores que se unirán los unos con los otros conformando una lengua única, pero que recoge las diferentes singularidades del hablar de cada localidad. También se pudieron ver las primeras palabras bonitas escogidas por los estudiantes, que las dibujaron con cuidadas caligrafías al estilo ‘lettering’. Entre todas las expuestas destacaban: **morisec, trunfes, cocho, mansana, magre, natros, xicarró, pataca, estorrull o alacets**.

**Pepa Nogués**, profesora de catalán del EOI, definía la actividad como “muy simpática, porque van tejiendo un hilo entre todos para construir **una gran lengua que sea bien visible**”. Y destacaba la importancia de este tipo de iniciativas para que “la lengua siga viva, porque poquito a poco se va perdiendo, y entre todos debemos **trabajar para conservarla**”. Una vez cosida toda la ‘lengua’, junto con todas las palabras recopiladas, se conformará una **exposición** que recorrerá todos los centros participantes hasta final de curso.

# El catalán de la Franja se hace presente por el Día de la Lengua Materna

La EOI de Alcañiz organizó una jornada con dos reputados filólogos que analizaron la situación lingüística de Aragón

▶ MARTA JIMÉNEZ

Con motivo del **Día Internacional de la Lengua Materna**, el pasado 21 de febrero, el departamento de catalán de la **Escuela Oficial de Idiomas (EOI)** de Alcañiz organizó una jornada en la que se tomó el pulso a la compleja situación lingüística aragonesa. El acto lo abrió la directora del centro, **Carmen Navarro**, quien destacó el dinamismo de este departamento que “promueve actos como éste que tienden lazos entre Aragón y Valencia”. Y es que en el acto estaban invitados **Abelard Saragossà**, doctor en filología de la Universidad de Valencia y miembro de la Academia Valenciana de la Lengua, y **María Teresa Moret**, profesora de la Universidad de Zaragoza y miembro de la Academia Aragonesa de la Lengua (AAL).

María Teresa Moret centró su conferencia en presentar la AAL, una institución de reciente creación, poco conocida y a menudo menospreciada. Tal y como ella la definió, “la AAL es una institución pública independiente promovida por el gobierno de Aragón, y que tiene como principales funciones **velar, promover y difundir** el patrimonio lingüístico de Aragón y también asesorar a los poderes públicos”. Sin embargo, en el actual marco político, con un gobierno presidido por **PP y VOX**, el papel de la Academia ha quedado en el aire, sin financiación y pendientes de una posible revisión de la ley de lenguas. En este sentido, Moret se lamentaba de que **lo primero que ha hecho el gobierno es “eliminar todas las subvenciones** que tienen que ver con las lenguas de Aragón. Ha eliminado, por ejemplo, la Cátedra Johan Fe-



Las conferencias se celebraron en la sede de LA EOI en el IES Bajo Aragón. M. J.

rrández de Heredia, la subvención de la AAL y también los premios literarios que tenía el gobierno de Aragón, que promovían la literatura en aragonés y en catalán”. Y ahora teme que se lleve adelante la modificación del artículo de la ley donde se menciona el nombre de las dos lenguas”. Desde la Academia se encuentran “en un momento de **incertidumbre total** y esperando qué pasos dará el gobierno y cuál será el futuro de la institución.”

En cuanto a la salud de la lengua en nuestra zona, Moret hace referencia a los últimos estudios sociolingüísticos para alertar de que **el uso del catalán en el Matarranya ha hecho un “retroceso evidente”**, cuando era una de las zonas donde más se hablaba de todo el ámbito de habla catalana. Este hecho lo atribuye a diferentes factores, pero destaca uno principalmente y es que **“la transmisión familiar no es continuada”**, debido a la presencia del castellano, que “hace que los niños en el patio, en el momento de

la socialización, empleen el castellano y no su lengua materna”. Aunque pone énfasis en el trabajo de la familia, reconoce que **“sin el apoyo institucional, las lenguas lo tienen complicado**. Sobre todo en el ámbito de difusión y de promoción, que deben hacer los gobiernos”.

Por su parte, Abelard Saragossà añadió que “lo ideal sería que hubiera **más concordia interna** porque así ganarían cada una de las lenguas de Aragón y también el pueblo aragonés, que es el objetivo que deberían buscar las autoridades”, sin embargo entiende que la situación actual no es “muy favorable ni al catalán ni al aragonés”. Por todo ello subrayó que lo importante es que “todos los habitantes del Matarranya y de cada comarca de la Franja tengan **confianza en su forma de hablar**”. Y dejando de lado debates políticos, lo que Saragossà recomienda para conservar la lengua es: “hablarla, confiar en uno mismo, tener autoestima y mejorar”.



### SERVICIOS TECNOLÓGICOS

Telecomunicaciones  
Internet WIFI  
Alarmas - Seguridad

Videovigilancia  
Control de Acceso  
Informática

Cloud Computing  
Redes de Datos  
Ciberseguridad

### Soluciones adaptadas a cada necesidad

Soluciones WEB  
Fibra Óptica  
Industria 4.0

Internet IoT  
Smartcity  
Energías Renovables

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# Valjunquera impulsa un proyecto piloto dedicado a la limpieza a domicilio

La iniciativa se ha creado a través del programa JOVEM del Gobierno de Aragón y prioriza a los jubilados y dependientes



En estos momentos, el piloto que ha desarrollado Valjunquera ocupa a una persona a jornada completa. NDM

» RUBÉN LOMBARTE

De cara a facilitar la vida de los mayores y las personas dependientes, el ayuntamiento de Valjunquera ha puesto en marcha un **servicio de limpieza a domicilio**. Esta iniciativa, que ha nacido gracias a un proyecto piloto que se impulsa a través del programa JOVEM del Gobierno de Aragón, empezó a andar pasadas las fiestas de Navidad, ocupando a una persona a jornada completa. En estos momentos, son muchas las familias del municipio las que se benefician de este servicio, que tiene **un coste de 5 euros por hora y que dispone de un máximo de tres horas semanales por familia**. La previsión del ayuntamiento es que, una vez acabe el programa piloto, que tendrá una vigencia de **10 meses**, se cree un servicio permanente de limpieza de viviendas que podría ocupar a

dos personas. De hecho, Valjunquera está redactando en estos momentos el reglamento de su **futura ordenanza**. Tendrán prioridad **los mayores de 65 años y las personas dependientes**, aunque estará abierta a todos los vecinos de la población que precisen el servicio.

**Susana Traver** es la alcaldesa de Valjunquera, y consideró que aunque "la atención a domicilio no es una competencia municipal, somos conscientes que tenemos familias y personas que necesitan ayuda en casa". De ahí que valoraron "crear un servicio de limpieza a domicilio", facilitando "el día a día de nuestros vecinos y vecinas". Traver explicó que "a través de este programa queremos cumplir dos objetivos. Por un lado, generar empleo. Y, por otro, cubrir una necesidad". La alcaldesa concretó que "hicimos una primera reunión para todo el municipio", dando prioridad

a aquellas viviendas que tienen "un familiar de más de 65 años o una persona dependiente". **El piloto empezó con 13 familias**, y gracias al boca-oreja cada vez se inscribieron más familias.

Desde el ayuntamiento concretaron que "las primeras familias solicitantes pudieron elegir el horario", y conforme aparecieron "más interesados, se han cubierto los huecos que quedaban libres". El plan piloto tendrá fecha de caducidad, pero el ayuntamiento le dará continuidad en forma de **servicio municipal**. "Una vez instaurado, aplicaremos unas tasas adaptadas al coste real del servicio". La previsión es que el consistorio "asumamos las vacaciones, permisos y posibles bajas del personal", y los usuarios pagarán la hora de trabajo, con "una bonificación del 20 o 25 por ciento del coste real para los dependientes y las personas jubiladas", cerró Traver.



El cable de Telefónica es robado y posteriormente quemado. NDM

## Preocupación por los fuegos derivados del robo de cableado

» RUBÉN LOMBARTE

La reiterada desaparición del **cable de las líneas obsoletas de telefonía** repartidas por el Matarraña ha encendido todas las alarmas. No por los robos en sí, sino por la forma que utilizan los ladrones para eliminar el plástico y separarlo del **cobre**, que posteriormente deben vender como chatarra. Según han denunciado desde el ayuntamiento de **Ráfales**, en las últimas tres semanas se han identificado dentro de su término municipal 10 hogueras distintas, con el consiguiente peligro de provocar incendios en el bosque. De hecho, el pasado lunes 29 de enero se declaró un primer conato de incendio en **Punta Molinera**. La causa del incendio, la quema del cableado de **Telefónica** para extraerle, presumiblemente, el cobre. Estas prácticas se han ido repitiendo a lo largo de las últimas semanas, y desde Ráfales concretaron que se han identificado quemaduras en las inmediaciones del **Mas de Macari, del Mas de Estopiñá y del Mas del Canterer**. Entre los cables robados, un tramo de la línea vieja que enlazaba **La Cerollera** con la

ermita de la Consolación de **Monroyo**.

**José Ramón Arrufat** es el alcalde de Ráfales, y explicó que hace más de tres semanas, "un vecino nos avisó a las 10 de la mañana porque se veía humo en la Punta Molinera. Alertamos a los forestales, que se encontraron con la sorpresa". El alcalde de Ráfales narró que "se quemó media hectárea de pinar. Habían quemado cuatro montañas de cable. La última de ellas se les fue de las manos, y empezó a arder el bosque". Una situación preocupante, porque "podríamos haber despertado con el **pueblo rodeado de llamas**". Desde el **PAR** han elaborado un escrito que han registrado en **Comarca del Matarraña**, a través del cual "pedimos que se traslade a la Subdelegación del Gobierno la redacción de un informe que especifique todos los efectivos que están actuando" en este operativo, explicó Arrufat. Una vez recabada toda la información, "deberíamos trasladar una queja a Telefónica, por ser el propietario de estas líneas y el principal responsable". Arrufat añadió que "en el momento en que Telefónica retire el cable, se acabará el problema".

Tota la informació del Matarranya  
cada 15 dies a la porta de casa !!

NOTICIES DEL

matarranya

LO DIARI GRATUÏT QUE PARLE DELS NOSTRES POBLES



# Las obras del Hospital de Alcañiz se entregarán a mediados de este mes

La gerente del SALUD anuncia que las futuras instalaciones empezarán a funcionar para el año 2025

## REDACCIÓN

El acta de recepción de las obras del nuevo **Hospital del Alcañiz** tendrá lugar a mediados de este mes de marzo. Así lo puso de manifiesto la directora gerente del Servicio Aragonés de Salud (SALUD), **Ana Castillo**, con motivo de la visita que protagonizó el pasado 14 de febrero al hospital, junto con responsables de enfermería del centro. La gerente estuvo acompañada también por el gerente del sector de Alcañiz, **Pedro Eced**, y por el director del Área de Obras, Instalaciones y Equipamientos del Salud, **Francisco Muñoz**, entre otros responsables. Ana Castillo detalló que las obras ya están finalizadas, y

una vez hecha la comprobación de la inversión y la recepción de las mismas por parte de la Intervención General y el Servicio Aragonés de Salud, se darán los repasos y correcciones que sean necesarios durante las semanas siguientes, un tiempo necesario dada la envergadura de la nueva infraestructura. A partir de ese momento, el nuevo hospital se pondrá a disposición del sector de Alcañiz.

En paralelo, este sector trabaja, a través de un contrato de asistencia técnica, en la elaboración del **plan de dotación de equipamiento**, así como en el proceso de montaje, teniendo en cuenta la cartera de servicios, el aparataje y las diferentes necesi-



La directora Ana Castillo, junto a Pedro Eced y Francisco Muñoz. NDM

dades. Para eso, se ha hecho un trabajo previo interno con profesionales del centro. Todo ello va a permitir elaborar el proceso de montaje y diseñar la compra de equipamiento durante 2024. La previsión de **puesta en servicio** del Hospital de Alcañiz es el **primer semestre de 2025**, de forma paulatina, con el objetivo de que en el segundo semestre del 2025 esté en funcionamiento al cien por cien. El presupuesto de la obra del Hospital de Alcañiz es de **78,2 millones de euros**. Además, en un contrato anterior ya resuelto, se ejecutaron obras por valor de 5,5 millones de euros. El futuro hospital atenderá a una población de referencia de **72.290 personas**.

## Teruel Existe propone aprovechar el viejo edificio para uso sociosanitario

### RUBÉN LOMBARTE

La formación política **Teruel Existe** informó en Alcañiz sobre la Proposición No de Ley que **Aragón-Teruel Existe** ha presentado en las Cortes, con propuestas de uso para el actual hospital comarcal de Alcañiz una vez entre en funcionamiento el que está en construcción. De hecho, el diputado **Joaquín Moreno**, detalló que el texto defiende convertir el viejo hospital en **un centro sociosanitario** que forme parte de la red de hospitales del SALUD. Según Moreno, el viejo equipo "se destinaría a la atención de enfermos de media y larga estancia, que precisan cuidados sanitarios, en general de baja complejidad, crónicos, y aquellos



Representantes de Teruel Existe, a las puertas del actual hospital. NDM

derivados desde el hospital de agudos para complementar su tratamiento, así como para la rehabilitación de pacientes que lo necesiten o por tener reducido su grado de independencia funcional para la actividad cotidiana, pero que no pueden

proporcionarse en su domicilio y requieren un periodo prolongado de internamiento". A su vez, se ha planteado crear un **área de servicios públicos** con apartamentos de corta estancia y guardería infantil dirigida al personal sanitario.

## TE responde a la negativa sobre el transporte sanitario

### REDACCIÓN

Las **Cortes de Aragón** ha desestimado en Pleno la Proposición de Ley motivada por Iniciativa Legislativa Popular y promovida por Teruel Existe, sobre la ordenación del **Transporte Sanitario Urgente en Aragón**. Tras el rechazo de la Propuesta, **Manolo Gimeno**, portavoz de **Teruel Existe**, ha trasladado su réplica a los distintos grupos parlamentarios, afirmando que "**desprecian a la ciudadanía y los profesionales**". A lo que añade que "se ha perdido una gran oportunidad de mejorar la cadena

de atención a la Urgencia y Emergencia".

La desestimación de las Cortes de Aragón no ha sido solo para la internalización del transporte sanitario urgente, sino también para la creación de una empresa pública para desarrollar este servicio. Por otra parte, Gimeno ha denunciado que la empresa adjudicataria, **Ambulancias Tenorio**, "lleva registradas **más de cien incidencias en los 8 meses de funcionamiento**" y la remuneración de sus Técnicos de Emergencias Sanitarias es poco motivadora con "una nómina en el mes de enero de 954 euros".



radio matarranya  
107.7 · matarranya.media (endirecte)

NOTICIES DEL  
matarranya

matarranyamedia.

Anúnciate haz Matarranya / Anuncia't fes Matarranya

669 81 64 89 - radiomatarranya@gmail.com · 669 81 64 88 - masmut@telefonica.net

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# El Ministerio adjudica las obras entre Morella y Mas de la Torreta en la carretera N-232

La mejora agilizará las comunicaciones entre el Matarraña, Els Ports y la zona litoral de Castellón

» R. LOMBARTE / REDACCIÓN

El **Ministerio de Transportes y Movilidad Sostenible** ha adjudicado por un total de **20,7 millones de euros** (IVA incluido) las obras de acondicionamiento y reordenación de los accesos a la carretera **N-232**, en el tramo comprendido entre **el Mas de la Torreta y Morella Sur**, en la provincia de Castellón. La actuación proyectada comprende la mejora del trazado y la reordenación de los accesos en el tramo que va desde el kilómetro 54,9 y hasta el kilómetro 60,2 de la carretera actual, con una longitud de actuación en el tronco principal de 4,85 kilómetros. Con esta actuación, se completará el último tramo de la carretera N-232 que faltaba por acondicionar en la

provincia de Castellón, tras la puesta en marcha hace escasos dos años del tramo entre el barranco de la Bota y el Mas de la Torreta, con una inversión total de más de 50 millones de euros y salvando todo el **Port de Querol**. A su vez, en 2019 también se mejoró el tramo de la N-232 comprendido entre la Vall d'en Lluna, en **Ráfales**, y el límite provincial con Castellón a la altura de **Torre de Arcas**.

La N-232 vigente, por la que circulan cerca de **3.000 vehículos diarios**, siendo un 16 por ciento camiones pesados, en el tramo que va desde el Mas de la Torreta hasta Morella Sur se caracteriza por tener **un trazado sinuoso, tanto en planta como en altura**, debido a la orografía ondulada del terreno, moldeada



Este tramo es el único que queda pendiente de acondicionar en Castellón. *NDM*

por la presencia de cauces naturales como el río Bergantes. Al mismo tiempo, y salvo en la zona final, tiene una sección transversal estrecha que no supera los 6 metros de ancho. Esta situación provoca limitaciones de visibili-

dad y funcionalidad, junto con la presencia de numerosos accesos al tramo. Debido a los condicionantes detectados, se ha diseñado un nuevo trazado para una velocidad de **80 km/h**, con una sección de calzada conven-

cional que constará de dos carriles de 3,50 metros y arcenes de 1,50 metros. Se busca, a la vez, la reordenación necesaria de los accesos y proporcionar la accesibilidad requerida, aprovechando el trazado para minimizar el impacto en el entorno.

Asimismo, se han proyectado un total de 6,84 km de caminos de servicio adicionales que permiten el acceso a las propiedades colindantes. También se han contemplado accesos al tronco a través de carriles de cambio de velocidad en la zona inicial y central y una glorieta partida en el extremo final. Esto, junto con los tres pasos inferiores proyectados, facilitará los accesos y movimientos entre los caminos de servicio cercanos a la vía.

FIBRA | MÓVIL | TV | ENERGÍA

Las mejores tarifas con acento aragonés



INTERNET



25GB



+6€/Mes

15%  
dto

desde tan solo

28,90  
€/Mes  
IVA INCLUIDO  
en lugar de 34€

AÑADE LÍNEAS  
ADICIONALES DESDE 3€

Si deseas obtener más información consúltanos

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO

puyo  
tecnología

978 209 400  
info@puyo.es

Teruel Valderrobres Alcañiz Andora

embou

## La Diputación de Teruel actuó en 2.000 kilómetros de caminos en 2023

» REDACCIÓN

La **Diputación de Teruel** acometió a lo largo de 2023 la mejora de más de **2.000 kilómetros de caminos rurales** en 134 municipios dentro de sus trabajos de planificación anual. En total, la inversión destinada a caminos ascendió en el pasado ejercicio a **1.459.744 euros**, lo que supuso alcanzar prácticamente el cien por cien de la ejecución presupuestaria destinada a dicho fin. Además, para este año 2024 se mantendrá la partida para la modernización y mejora de estos caminos. En la actualidad, la sección de **Caminos Rurales** de la Diputación de Teruel cuenta con cinco motoniveladoras, dos retroexcavadoras, dos camiones basculantes, dos camiones góndola y cinco rodillos compactadores.

Con esos medios materiales, a lo largo del año pasado la institución provincial impulsó trabajos de mejora y acondicionamiento en la mitad de los municipios de la provincia, pero además, se **acometieron trabajos en otras infraestructuras agrarias como movimiento de tierras, limpieza de cauces, cunetas y drenajes**. A esto se suman actuaciones de emer-

gencia tras las lluvias torrenciales, así como actuaciones fuera de la planificación ordinaria, como es la adecuación de más de **400 kilómetros de caminos tras el paso de la Baja Aragón**. Los trabajos que se desarrollan son, entre otros, regulaciones de calzada, de trazado y modernización de los firmes para adecuarlos a las necesidades de acceso de vehículos. También se centran en la mejora de la capacidad de evacuación de las cunetas, la retirada de obstáculos o la rectificación de curvas.

Sobre esta cuestión, el vicepresidente segundo y diputado delegado de caminos rurales, **Rafael Samper**, se mostró muy satisfecho con el funcionamiento de este servicio, que consideró fundamental para los municipios porque, aunque son las entidades locales las que tienen la competencia de conservar y mejorar los caminos, la mayor parte de ellas no cuentan ni con la maquinaria ni con el presupuesto para hacerlo. Al respecto, Samper entendió que "la red de comunicaciones rurales, además de **articular el territorio**, mejora la gestión agrícola, ganadera y forestal, lo que dinamiza el tejido productivo agrario y fija la población en el territorio".

# Fem l'escola que volem



## Preinscripció escolar 2024-2025

Construïm futurs en una escola  
inclusiva, de qualitat i amb igualtat  
d'oportunitats per a tothom.

6-20  
març  
2024

Segon cicle d'educació  
infantil i educació  
primària

8-20  
març  
2024

Educació secundària  
obligatòria

Més informació a:  
[preinscripcio.gencat.cat](https://preinscripcio.gencat.cat)

 Generalitat  
de Catalunya

Per l'educació,  
sempre endavant 

270

1ª QUINCENA / 1ª QUINCENA

**Marzo**  
**Març**  
**2024**

**matarranya**  
*Cultural*

**AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA  
COMARCA DEL MATARRANYA / MATARRANYA**

## Arens de Lledó Arenys de Lledó

SÁBADO, 02/03/2024

19:00 h. Proyección de la película Indiana Jones y el dial del destino, en el Cine. Para socios (se puede conseguir un carnet de socio por un día in situ).

Organiza: Asoc. Cultural El Galeró

## Cretas Queretes

XX CROSS COMARCA DEL MATARRANYA

DOMINGO, 03/03/2024

Las pruebas comenzarán a partir de las 10:00 en el Albergue Comarcal en Cretas.

Las categorías son: Senior, Veterano A y B, Veterano C y Juveniles.

Las inscripciones están abiertas hasta el día 27 de febrero y se pueden formalizar en la web: [www.comarcamatarranya.es](http://www.comarcamatarranya.es), en el e-mail: [deportes@matarranya.org](mailto:deportes@matarranya.org), o por teléfono: 978850883. La inscripción es gratuita, pero obligatoria.

Organiza: Comarca del Matarranya / Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Cretas.

## Mazaleón Massalió

SÁBADO, 02/03/2024

22:30h. Concierto del grupo Flames of foe.

Acceso a través de donativo anticipado, 6€ por persona a través de bizum al 657 40 17 32, poniendo FLAMES en el concepto. Aforo limitado.

Organiza: Asoc. Cultural L'Argilaga.

SÁBADO, 09/03/2024

**FEM CAMÍ ¡Conmemoración Día Internacional de la Mujer!**

10:45h. Caminata de 4km por los alrededores de Mazaleón, al finalizar vermut para los participantes en La Font Vella. Inscripciones en la papelería de Mazaleón.

19:30h. Presentación del libro "Casada i Callada" de la escritora Emma Zafón. En CSA L'Argilaga. Entrada libre hasta completar aforo.

22:30h. Concierto del grupo "Bones of Minerva", en CSA L'Argilaga.

Acceso a través de donativo anticipado, 6€ por persona a través de bizum al 657 40 17 32. Aforo limitado.

Organiza: Asoc. Cultural L'Argilaga.

### EXPOSICIÓN

Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarranya/Matarranya 2023. En la biblioteca. Hasta el 18 de marzo de 2024. Horario, de lunes a viernes de: 16:00h a 18:30h. En la Biblioteca.

Organiza: Comarca del Matarranya. Ayuntamiento de Mazaleón.

## Peñarroya Pena-roja

EXPOSICIÓN "MUJERES DE CIENCIA"

Coincidiendo con la celebración del 11F, Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, en la Biblioteca Municipal de Peñarroya de Tastavins estará disponible la exposición 'Mujeres de Ciencia', que versa sobre 16 científicas históricas, y cuyas imágenes han sido elaboradas por la ilustradora Isabel Ruiz Ruiz. La colección es de carácter interactivo, ya que contiene códigos QR para el móvil con explicaciones de las protagonistas. La exposición se podrá visitar hasta el martes 12 de marzo, en el siguiente horario: Lunes y martes: 17:30h a 19:00h. Miércoles, jueves y viernes: 18:00h a 19:00h.

Organiza: Ayuntamiento de Peñarroya de Tastavins.

## Torre de Arcas Torredarques

21 MARCHA SENDERISTA COMARCA DEL MATARRANYA/MATARRANYA

DOMINGO, 10/03/2024

Abierto el plazo de inscripción a la Marcha Senderista Comarca del Matarranya/Matarranya que tendrá lugar el 10 de marzo en Torre de Arcas. Se dispondrá de controles de avituallamiento, al final se realizará una comida para los participantes. Habrá 2 recorridos, uno largo de 23 km y uno corto de 14 km. Último día de inscripción martes 5 de marzo. Cuotas: Adultos: 18 €, Federados en Montañismo: 15 € y Menores de 12 años: 12 €. Más información e inscripción en: [www.comarcamatarranya.es](http://www.comarcamatarranya.es) - e-mail: [deportes@matarranya.org](mailto:deportes@matarranya.org) - Telf. 978 89 08 83.

Organiza: Comarca del Matarranya/Matarranya

## Valderrobres Vall-de-roures

SÁBADO, 02/03/2024

PRESENTACIÓN DEL DOCUMENTAL "CICLE DE LA VIDA". Masos i cases del Matarranya.

11:30h. En el salón de plenos de la Comarca del Matarranya/Matarranya.

Colabora: Comarca del Matarranya/Matarranya

VIERNES, 08/03/2024

Actos de conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Más información: [www.valderrobres.es](http://www.valderrobres.es)

SÁBADO, 16/03/2024

23:00 h. Tamborrada. En la Plaza de España

00:30 h. DJ Blay y DJ Pascu. En el Pabellón.

Organiza: Junta de Semana Santa de Valderrobres

### CROSS ESCOLAR

DOMINGO, 17/03/2024

A partir de las 10:30h en el campo de fútbol San Roque. Recogida de camiseta, dorsal y almuerzo para todos los participantes.

11:00 h. Categoría: Cadete masculino y femenino. Año 2009 / 2010. Distancia. 2.000 m

11:20 h. Categoría: Infantil masculino y femenino. Año 2011 / 2012. Distancia 1.500 m. 11:40 h Categoría: Alevín masculino y femenino. Año 2013/ 2014. Distancia 1000 m. Entrega de medallas para los tres primeros clasificados masculino y femenino.

12:00 h. Categoría: chupete. Año 2019. Distancia. 50 m.

12:05 h. Categoría: chupete. Año 2020. Distancia. 50 m.

12:10 h. Categoría: chupete. Año 2021. Distancia, 50 m.

Entrega de medallas para los tres primeros clasificados masculino y femenino.

12:30 h. Categoría: Prebenjamín Masculino y femenino. Año 2017 / 2018. Distancia 400 m.

12:40 h. Categoría: Benjamín Masculino y femenino. Año 2015 / 2014. Distancia 800 m.

Entrega de medallas para los tres primeros clasificados masculino y femenino.

Inscripciones en las instalaciones deportivas de Valderrobres o a través de correo electrónico en: [polideportivo@valderrobres.es](mailto:polideportivo@valderrobres.es) o por teléfono. 978 850 001. Plazo de inscripción hasta el 21 de febrero.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres

### EXPOSICIONES

Exposición: Arte en tela " Entre todas las mujeres", de Paz Zea Roldán. Visitable en la Oficina de turismo Municipal de Valderrobres, hasta el 24 de marzo. Horario para visitar la Exposición: Lunes a sábado: 09:00h a 13:30h y 16:00h a 18:30h. Domingos: 09:00h a 13:30h.

Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres.

Exposición fotográfica "El Sarmentero": Antigua línea de tren de la Val de Zafán.

50º aniversario del cierre de la línea de tren "Val de Zafán". Visitable hasta el 05 de mayo. En el espacio expositivo de la sede de la Comarca del Matarranya.

Horario: Domingo y lunes: 09:00h a 13:30h. Martes a sábados: 09:00h a 13:30h y de 16:00h a 18:30h.

Organiza: Comarca del Matarranya.

## Valjunquera Valljunquera

VIERNES, 08/03/2024

19:00h. Cuidarse a una misma es revolucionario. En la sala de reuniones del Ayuntamiento.

Acto dentro del día de la conmemoración del 8M.

Organiza: Ayuntamiento de Valjunquera.

### ACTIVIDADES DEPORTIVAS EN LA NATURALEZA DEPORTE Y SALUD PARA JÓVENES

SÁBADO, 02/03/2024

Actividades dirigidas a jóvenes del Matarranya de 1º Eso a Bachillerato.

### RUTA EN BTT: "DEL MATARRANYA AL OTRO MUNDO"

10:00 h. Salida ruta.

Ruta BTT de nivel básico. TE-04-Ruta 6. Valderrobres- Los-Sants-Torre del Compte-Camino Natural. Distancia: 28km. Desnivel: 378m. Ruta circular. Comida final en grupo.

16:00h. En el salón de plenos de la Comarca del Matarranya (Valderrobres): charla a cargo de Maribel Sanz (Beceite). Otras opciones de viajar en Bicicleta. Charla dirigida a todos los públicos.

Las actividades son gratuitas, pero es imprescindible la inscripción. El plazo finaliza el lunes previo a la celebración de la actividad. Para apuntarse, hay que contactar con el Departamento de Juventud: [juventud@matarranya.org](mailto:juventud@matarranya.org) y 978.850.677/689.62.56.42. O bien a través del Departamento de Deportes: [deportes@matarranya.org](mailto:deportes@matarranya.org) 660.48.36.77.

Organiza: Departamento de Juventud y Deportes de la Comarca del Matarranya/Matarranya.

### ACCIONES CONMEMORATIVAS DEL 8 DE MARZO

DEL 4 AL 8 DE MARZO

Difusión en Redes Sociales de la Campaña:

Las cuidadoras informales "Cuando lo invisible es lo imprescindible"

Instagram, web comarcal, etc...

Organiza: Comarca del Matarranya/Matarranya

VIERNES, 08 DE MARZO

Presentación Campaña Las cuidadoras informales:

"Cuando lo invisible es lo imprescindible"

Lectura de Manifiesto 8M.

12:00 h. en el Salón de Plenos de la Comarca del Matarranya/Matarranya. Para toda la población.

Organiza: Comarca del Matarranya/Matarranya

LUNES, 11 DE MARZO

Espectáculo interactivo de Igualdad y Ciencia

"HYPATIA Y EL HIDRÓGENO. El Descubrimiento."

10:00 h. EN EL Salón de Actos del I.E.S MATARRANYA.

Alumnado de 1º y 2º de la E.S.O.

Organiza: Pacto Estado contra la Violencia de Género Colabora: Comarca del Matarranya/Matarranya, D.P. Teruel e I.E.S. Matarranya

MIÉRCOLES, 13 DE MARZO

Charla: Masculinidades Positivas: Hacia un mundo igualitario

Imparte D. Santiago Boira. Profesor del Master de Relaciones de Género en la Universidad de Zaragoza

18:30 h. en el Salón de Plenos de la Comarca del Matarranya/Matarranya.

Dirigido principalmente a hombre mayores de 16 años, y a toda la población adulta en general.

# El sector primario ve “insuficientes” las propuestas de Planas e inunda Madrid

Se cumple más de un mes del inicio de las movilizaciones del campo sin soluciones a corto plazo

➤ RUBÉN LOMBARTE

Este mes de febrero ha sido bastante caliente. Y no hablamos del tiempo, aunque también. Si los primeros incendios llegaban a finales de enero procedentes de Francia, las movilizaciones del campo no han parado de crecer y se han extendido por toda Europa, desde Polonia a España, pasando por Bélgica, Alemania y Holanda. Y, si bien se están produciendo algunos avances y Bruselas ha cedido a algunas demandas del sector agrario, como la retirada de la norma para reducir el uso de pesticidas, a nivel nacional las negociaciones continúan enquistadas. De hecho, agricultores y sindicatos agrarios mantienen las movilizaciones previstas, y en los últimos días se ha vivido una importante manifestación en Madrid. Concretamente, el pasado 26 de febrero, en una convocatoria a nivel nacional madurada por los sindicatos y en la que incluso ha asistido algún agricultor del Matarraña. Durante las últimas semanas, toda la geografía nacional ha vivido tractoradas y cortes de carretera. Nuestra comarca no ha sido una excepción, y tuvo un gran protagonismo en la acción del pasado 9 de febrero, coincidiendo con la visita del



El Matarraña impulsó, junto al Bajo Aragón, una destacada tractorada el pasado 9 de febrero en la N-232. M. Jiménez

consejero del ramo, Ángel Samper, por nuestra comarca.

Asimismo, el 15 de febrero, el ministro de Agricultura, Luis Planas, se reunió con los sindicatos agrarios y anunció un paquete de medidas “sólido y trabajado” en respuesta a las reivindicaciones del sector. Desde el sector consideraron bienvenidas estas negociaciones, pero entienden que “hay margen para mejorar la propuesta” del Ministerio, por lo que van a mantener la agenda de movilizaciones y continuarán con las acciones. A grandes ras-

gos, y si nos centramos en las mejoras anunciadas por el ministro Planas, están previstas siete líneas de actuación. Por un lado, un refuerzo de la aplicación de la ley de la cadena alimenticia. Por otro, la simplificación de la burocracia para el agricultor, a la que habría que añadir las reivindicaciones ligadas a los seguros agrarios, a las cuestiones comerciales, a los precios de los carburantes, así como el refuerzo de programas de incorporación de jóvenes a la agricultura y la convocatoria de un foro de

la ganadería extensiva. En total, 18 medidas que responden a las principales reivindicaciones que ha manifestado el sector primario en estas semanas de protestas, y que implican tanto a la Unión Europea (que es quien tiene las competencias sobre la PAC y los acuerdos comerciales con los terceros países) como al gobierno central y a las comunidades autónomas.

Desde el sindicato agrícola UAGA-COAG Aragón, su secretario general, José María Alcubierre, manifestó en una entrevista

concedida a este medio que las acciones y protestas del sector “derivan de una política agraria que no ha cumplido con su función de ser una red de seguridad frente a las crisis”. Alcubierre apuntó que “la importante subida de los precios de los abonos, de los carburantes, de las semillas y de los sulfatos”, sumada a la guerra de Ucrania y a la sequía que estamos viviendo, “ha sido un cóctel que estalló en Europa, en el estado español y en Aragón”. Alcubierre explicó que el motivo de las protestas que se están dando por todo el continente tienen “sus similitudes y diferencias”, recordando que “las decisiones de cómo se hace la PAC dependen de cada estado”. Por ejemplo, “en España aparecen los derechos históricos”, cuando en otros países no existen. Pero hay muchas similitudes. Una de ellas es “ser moneda de cambio” dentro de los tratados de libre comercio. Desde los sindicatos entienden y aceptan que entren productos procedentes de fuera, pero “deberían cumplir los mismos parámetros que nos piden dentro de Europa”. Y no sólo en cuestiones de calidad, producción y sanidad, sino también “de legislación laboral” y derechos de los trabajadores.

## El Matarraña protagoniza una nueva tractorada en la N-232

➤ RUBÉN LOMBARTE

La carretera N-232, en su tramo que discurre por el Matarraña, protagonizó el pasado 15 de febrero una nueva jornada de protestas. El sector primario de Monroyo organizó una nueva tractorada, que provocó retenciones entre el límite provincial y la Vall d'en Lluna. La protesta empezó sobre las 11.15 horas y se prolongó más de dos horas. Los manifestantes salieron desde la localidad en dirección a La Cerollera, y desde allí dieron la vuelta hacia Torre de Arcas para a continuación regresar al municipio. La tractorada se vivió de manera completamente pacífica, y ha sido una de las múltiples protestas que se llevan repitiendo a lo largo de este mes de febrero en la provincia. De hecho, y durante estos días, se están repitiendo múltiples movilizaciones. Entre las más sonadas, las que está impulsando el sector primario de Aguaviva y Mas de las Matas por la carretera A-225, muy transitada por camiones, y que ha pro-



Imagen de los tractores de Monroyo que protagonizaron la marcha. NDM

vocado largas colas en esta vía que discurre a través del río Bergantes y que conecta el municipio con Morella a través de Sorita. Además, en la N-232 a la altura de Torre de Arcas apareció colgada una pancarta reivindicativa en la que se podía leer: “si el campo no produce la ciudad no come”. También se mostró un lazo verde en solidaridad con el sector primario que fue creado a base de “borrasses”.

Por su parte, a nivel autonómico, el consejero Samper reiteró estos días su posición respecto a la ley de agricultura familiar, la cual fue aprobada a finales de la pasada legislatura pero podría tener un recorrido más bien corto. Ya que, si bien el presidente autonómico Jorge Azcón es partidario de reformarla, el máximo responsable del departamento insistía en eliminarla. De hecho, la ley prosperó en su día sin consenso. Así como UAGA se mostró favorable del texto, otras organizaciones, como ARAGA, las Cooperativas Alimentarias de Aragón o la propia ASAJA que presidía en dicho momento Samper, se manifestaron en contra de la ley.

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# La Asociación de Empresarios elige a Víctor Vidal como nuevo presidente

El ambientólogo y agricultor de La Portellada asume el cargo para lo que queda de mandato y tras la renuncia de la hasta ahora presidenta, Marta Ferrás. En 2025 se convocarán nuevas elecciones

» RUBÉN LOMBARTE

El ambientólogo de La Portellada, **Víctor Vidal**, es el nuevo presidente de la asociación de **Empresarios del Matarraña**. Vidal asume el cargo después de que la vigente presidenta, **Marta Ferrás**, decidiera, por cuestiones personales, cerrar su etapa antes de terminar el mandato, que finalizaría en poco más de un año. Víctor Vidal será el primer agente del sector primario en presidir esta entidad, y en su primera intervención como presidente de los empresarios, el agricultor avanzó a este medio que será "una etapa continuista", siguiendo con la semilla que se sembró hace ya unos años, y en el momento preciso **se convocarán las correspondientes elecciones**. Vidal tuvo también unas palabras de agradecimiento para Marta Ferrás, por todo el trabajo impulsado y todas las horas dedicadas al tejido empresarial del Matarraña. Una etapa nada sencilla, con **una pandemia de por medio** que nos ha tocado a todos y **un conflicto eólico** venido desde fuera al que la Asociación de los Empresarios ha hecho frente desde el primer momento.

"Como venimos de unos presupuestos aprobados y unas líneas estratégicas muy marcadas, será una etapa continuista", manifestó Víctor Vidal. El nuevo presidente recordó que



Imagen de archivo de Víctor Vidal, que asume el cargo de presidente hasta las elecciones del próximo 2025. NDM

"en estos momentos somos **193 asociados**. Eso quiere decir que tenemos gente de todos los colores, de todos los oficios, a los que nos afectan muchas cosas, y de algunas de ellas yo no tengo ni idea. Vengo del mundo agrario y de la formación, y el primer día ya dije que me tendrán que perdonar algunas cosas". Desde la asociación seguirán en la línea de estos últimos años, aunque les gustaría impulsar **"alguna iniciativa más** que está bastante encarada". El nuevo presidente de la asociación entendió que tener a 193 asociados en un territorio de poco más de **8.000**

**habitantes** "nos dice que tenemos un tejido empresarial muy potente y somos una comarca con una capacidad importante para generar **oportunidades de negocio**". Una masa destacada de emprendedores que, a su entender, se explica porque **"somos una tierra de frontera, una tierra de paso"**.

El agricultor de La Portellada consideró que "los territorios de frontera y de paso son territorios de oportunismo y de estar despierto. Estoy convencido de que aquí, en 1492, cuando expulsaron a los judíos de Zaragoza, que seguramente pasaron por

el Matarraña e hicieron noche en La Fresneda, en Peñarroya, en Morella... hasta llegar a Valencia, alguien hizo negocio. Somos **una comarca con pitera** que siempre ha estado haciendo cosas. Nunca se habían hecho Cortes de Aragón, y Valderrobres, que era villa pequeña, en 1429 hizo Cortes de Aragón", recordó el nuevo presidente de los Empresarios. Vidal consideró que "el Matarraña hemos demostrado desde hace siglos que no nos da miedo nada. Efectivamente, ahora tenemos un problema, que son **las normativas**, como por ejemplo la PAC, y que nos han

amodorrado. Y eso no es bueno. Como agricultor que soy", entendió, "prefiero que me paguen las judías al precio que realmente cuestan que no que me den 200 euros por hectárea para conservar los pagos de la PAC".

### El paisaje, como motor

Vidal subrayó la importancia de que en la asociación estén representados muchos perfiles profesionales. Y entre ellos, no puede faltar el sector primario. "En la comarca se nos valora principalmente por el paisaje. Después, los visitantes descubren que, efectivamente, tenemos unas instalaciones hoteleras y de restauración espectaculares que en pocas comarcas encontrarán". Pero la carta de presentación es el paisaje. En su primera entrevista como presidente, Víctor Vidal habló de **oportunidades**, de **turismo sostenible**, de **consumo de proximidad** e incluso de **soberanía alimentaria**. "Nuestra comarca no puede permitirse el lujo de cerrar una carnicería, una panadería o una tienda, y que al final acabe entrando producto congelado de quien sabe donde", manifestó Vidal. Asimismo, "que el Matarraña sea **un destino turístico es algo de todos**", de manera que "hay que trabajar por el equilibrio y por el respeto entre los que estamos aquí todo el año y aquellos que nos quieren conocer", sentenció el presidente de los Empresarios.



Los zaragozanos Brutus M3, los barceloneses Zarza y los fabaroles Negocio de Cuervos han sido los tres últimos grupos que han pasado por el CSA l'Argilaga. CSA l'Argilaga



Madrid Fusión es un escaparate gastronómico internacional. NDM

## El 'fesol de Beseit' y la trufa de Teruel brillan en Madrid Fusión

► M. J. / R. L.

Las legumbres de montaña, el ternasco de Aragón o la trufa negra conquistaron los paladares de los visitantes de la **Feria Madrid Fusión**, la gran cita gastronómica, en la que los productos aragoneses brillaron por su calidad. En el congreso gastronómico estuvieron presentes los productos de Aragón y también hubo representación matarrañense. A la cita acudió **Javier Moragra** del restaurante la Fábrica de Solfa de Beceite, el cual destacó de este evento "la gran difusión que permite hacer de la gastronomía del territorio". Y es que tras cumplir 20 ediciones, Madrid Fusión se ha consolidado como uno de los congresos gastronómicos más importantes del mundo. Madrid Fusión está distribuido en varios espacios, destacando el Auditorio Principal, epicentro del congreso, en el que los chefs expusieron sus platos estrella. Hasta allí viajó Rubén Catalán de la Torre del Visco y Kike Micolau, chef de la

Fábrica de Solfa, el cual presentó un plato dulce elaborado todo con productos de la provincia. "Un postre hecho con 'fesols de Beseit', con azafrán del Jiloca, con melocotón de Calanda y trufa negra de la tierra. Era un plato novedoso que sirvió para que la gente conociera nuestros productos de una manera diferente", explicó Micolau. Una propuesta arriesgada, pero que gustó mucho. Según Moragrega, "la presentación del plato sirvió para dar a conocer que el Matarraña no es solo un destino turístico de naturaleza, sino que va acompañado de un gran atractivo gastronómico, que cuenta con **una materia prima aún por descubrir**". Y recordó que "**Teruel es el mayor productor de trufa**, y que en el Matarraña siempre se ha producido, pero se podría producir más". Aunque apuntó que ahora la trufa de la comarca es escasa, porque en las últimas campañas el tiempo no ha acompañado. En total, a la cita acudieron 10 empresas productoras de trufa de la provincia.

## La cocina del Matarraña, presente en las jornadas Trufforum de Nueva York

El chef de la Torre del Visco participa en el evento que impulsa el Instituto Europeo de Micología y la Diputación



Truficultores, cocineros e investigadores aragoneses viajaron a Estados Unidos para participar en el Trufforum. NDM

► R. LOMBRITE / REDACCIÓN

La trufa negra de nuestra provincia participó en **Trufforum USA 2024**, que ha tenido lugar entre el 26 y el 28 de febrero. El evento que contó con el apoyo financiero de la **Diputación Provincial de Teruel**, así como de las diputaciones provinciales de Valladolid y de Soria, buscaba convertirse en un hito en la promoción y el conocimiento de la trufa negra (*Tuber melanosporum*) en el mercado norteamericano. Todo ello en un año muy especial para el sector trufícola de la provincia, después de conseguir la IGP '**Trufa Negra de Teruel**', única y primera en el mundo. Para esos tres días, 'Trufforum 2024' organizó una agenda de encuentros con importadores de trufa negra en Estados Unidos para las empresas interesadas allí presentes, así como encuentros con periodistas y una visita institucional a la Oficina de la Región de Occitania en Nueva York que colaboró también con Trufforum USA. De esta manera, los empresarios del sector de la trufa, representados en Atruter, pudieron **establecer vínculos empresariales y opciones de mercado** en una de las potencias económicas mundiales, aportando un valor añadido al oro negro turolense.

El evento contó también con diferentes **encuentros formativos** entre los truficultores y los importadores norteamericanos. Las ponencias de los investigadores y expertos del **EMI** (Instituto Europeo Micológico) y del **CITA** (Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria de Aragón), dieron a conocer la trufa negra y sus principales zonas de producción en Europa. Igualmente, se explicó cómo se recolecta y cómo se puede disfrutar del **trufiturismo** en nuestros territorios. Además, se detallaron las formas de **preservar el potencial aromático de la trufa** y la confusión generada con los aromas de imitación. Hasta allí viajaron cocineros especializados, entre ellos **Rubén Catalán**, chef del restaurante 'El Visco' del Relaix Chateau la Torre del Visco, en el **Matarraña**, con una estrella verde de la Guía Michelin, así como el chef de 'La Botica de Matapozuelos', de Valladolid, los cuales prepararon **una demostración culinaria con trufa fresca y su maridaje con vino**, conducido por un experto enólogo de la bodega de 'Dominio de Atauta', en Soria. Los platos se pudieron probar en una **cata presencial** dirigida por los expertos del panel de cata entrenada de la asociación de Truficultores y Recolectores de

Trufa de la provincia de Teruel. Los asistentes **tocaron, olieron y degustaron** las trufas recién llegadas de nuestras zonas de producción.

### Siete exitosas ediciones

Los participantes compartieron experiencias con los representantes de la Asociación de Truficultores de Teruel y de la Asociación de Recolectores y Cultivadores de Trufa de Soria, y con algunas empresas del sector de la Trufa. Tras siete exitosas ediciones en **Zaragoza, Vic, Occitania, Soria, Teruel y Nueva York**, Trufforum se ha consolidado como el principal foro de intercambio de conocimiento y promoción de la cultura de la trufa negra a nivel mundial. La cooperación entre truficultores, chefs, enólogos e investigadores ha sido fundamental para su éxito continuado. Es por ello que los socios del **Instituto Europeo Micológico** decidieron organizar esta nueva edición con el apoyo financiero de las tres diputaciones, además de la colaboración del Grupo Europeo Trufa y Truficultura, la Región de Occitania, el Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria del Gobierno de Aragón y empresas del sector trufero y vinícola de las tres provincias.

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# Fuentespalda será la línea de salida y de meta de la Copa de España de Maratón

La carrera de bicicletas, organizada por el proyecto 'Sierras Matarraña', se celebrará el día 12 de mayo y discurrirá por Fuentespalda, Ráfales, Monroyo, Torre de Arcas y Peñarroya de Tastavins

» RUBÉN LOMBARTE

Siguiendo la estela marcada el pasado 2023, el proyecto **Sierras Matarraña** albergará este año una prueba de talla nacional. Y es que nuestro territorio vivirá la cuarta prueba puntuable del **Campeonato de España BTT Maratón**. La cita se vivirá el próximo domingo **12 de mayo** y está pensada como una auténtica fiesta del ciclismo, aglutinando la prueba reina, una Copa de España de **73 kilómetros**, y una segunda distancia más corta de **36 kilómetros** pensada para todos los amantes de la bicicleta. **Fuentespalda** será la línea de salida de una copa que discurrirá por las poblaciones de **Ráfales, Monroyo, Torre de Arcas y Peñarroya de Tastavins** para volver a Fuentespalda. El pasado 16 de febrero se abrió el período de inscripción de la carrera, y todos aquellos que quieran participar en la prueba deben dirigirse a la página oficial de la **Federación Española de Ciclismo**, que es quien avala la competición. Las 200 primeras personas que se inscriban antes del 2 de abril, obtendrán un **maillot técnico conmemorativo** de la prueba.



Imagen de archivo de la Copa de Aragón XCM de ciclismo que el pasado 2023 albergó Fuentespalda. I. Aparicio

**Juan Luis Aguilar** integra la asociación 'Sierras Matarraña', y recordó que "de cara a la promoción del proyecto, una de las acciones más potentes que existe es la organización de carreras", porque "te sitúan en la órbita nacional". La pasada campaña, 'Sierras Matarraña' impulsó un total de cinco pruebas, una por población fundadora del pro-

yecto. "Supuso un gran esfuerzo. Y la **Federación Aragonesa de Ciclismo** salió muy contenta del trabajo que hicimos, y eso te abre puertas". Aguilar explicó que "tú no puedes solicitar una prueba del Campeonato de España", sino que "**necesitas un trabajo previo**". Y hemos sido seleccionados". La pasada temporada, Fuentespalda acogió una

**Copa de Aragón XCM**, de unas características similares a la que viviremos en cuestión de meses. De hecho, "el recorrido será parecido", detalló Aguilar. "Empieza y acaba en Fuentespalda. Serán 73 kilómetros de carrera, con **1.800 metros de desnivel** y 15 tramos de senderos. Tendrá alguna variación en relación a la prueba del año pasado", con algunos

senderos nuevos que se están preparando para la ocasión.

Al mismo tiempo, "y para todos los amantes de la bicicleta que deseen participar de una jornada lúdica, haremos un recorrido más corto, de 36 kilómetros y **800 metros de desnivel** que saldrá también desde Fuentespalda". Desde el proyecto 'Sierras Matarraña', Juan Luis Aguilar animó "a todos aquellos que tienen pasión por el mundo de la bicicleta, que se inscriban. Que aprovechen del ambiente competitivo" que acercan carreras de estas características. Quien sabe, consideró, "si podremos tener otra vez una Copa de España en el territorio". Una vez más, desde la organización de carrera valoraron la **gran masa de voluntarios** procedentes de las cinco poblaciones, haciendo posible que carreras de estas dimensiones sean un éxito en municipios relativamente pequeños como los nuestros. El proceso de inscripción se abrió el pasado 16 de febrero y los precios varían de **27 a 51 euros**, en función de la carrera y los descuentos dirigidos a los federados. Por el momento **el track** de esta Copa de España **es secreto**.

## Cretas albergará la Gala Provincial del Deporte

» R. LOMBARTE / REDACCIÓN

La próxima Gala Provincial del Deporte, que reconoce los clubes y deportistas más destacados de la geografía turolense, se vivirá el próximo 3 de mayo en Cretas. A pesar de que era un secreto a voces, así se comunicó la semana pasada en rueda de prensa en la Diputación Provincial. En el acto intervinieron el alcalde de Cretas, que es también el presidente en la Comarca del Matarraña, Fernando Camps, el diputado delegado de Deportes en Diputación, Miguel Irazo, así como los regidores del área de Deporte de los ayuntamientos de Teruel y de Alcañiz, que son Jesús Artigot y Eduardo Orríos, respectivamente. La gala busca reconocer la excelencia deportiva entre los atletas nacidos en nuestra provincia, así como los deportistas que militan en clubes provinciales o que acreditan una vinculación suficiente con nuestro territorio. Este acto está impulsado por el ayuntamiento de Teruel, y colaboran también la Diputación,



Acto de presentación de la Gala del Deporte Provincial. NDM

el ayuntamiento de Alcañiz y en esta ocasión el ayuntamiento de Cretas y Comarca del Matarraña.

Camps agradeció que Cretas sea el municipio escogido para albergar la Gala y destaca que "siempre que hay encuentros de este tipo es bueno para la comarca, porque se llena de gente" y añade que "esperamos que puedan pasar el fin de semana aquí y vender nuestro patrimonio y la marca del Matarraña". Además, afirmaba que desde el ayuntamiento de Cretas "vamos a poner todo lo que podamos de nuestra parte para estar a la altura".

Las candidaturas tendrán que ser presentadas por las federaciones territoriales, las delegaciones, los clubes o cualquier otro particular o entidad interesada. El jurado estimará, al mismo tiempo, los méritos de cualquier otro deportista o club, aunque no tenga una solicitud presentada. Las candidaturas habrá que presentarlas a través del impreso oficial descargable a la página web [www.teruel.es](http://www.teruel.es). El día límite para la presentación de las solicitudes será el 22 de marzo.



# EL AUGE DE LOS GIMNASIOS MUNICIPALES

EL AYUNTAMIENTO DE RÁFALES HA INAUGURADO, A INICIOS DE ESTE AÑO, UNA SALA DE MÁQUINAS Y UN ESPACIO POLIVALENTE PARA CLASES DEPORTIVAS DIRIGIDAS



Las instalaciones deportivas de Cretas han cambiado de localización ofreciendo varias mejoras. NDM



El gimnasio de Ráfales cuenta con una equipación variada y completamente nueva. M. Jiménez

► I. APARICIO / M. JIMÉNEZ

Los habitantes del Matarranya apuestan, cada vez más, por llevar un nivel de vida algo más saludable. A esto se incluye, naturalmente, el hacer un poco de ejercicio físico de forma regular. Es por esto que muchas localidades de la comarca disponen ya de **gimnasios municipales** y cada vez son más las localidades que acondicionan un espacio para hacer este tipo de ejercicios físicos.

Uno de los últimos municipios en incorporar un gimnasio fue **Peñarroya**, en abril del 2023, espacio que además cuenta con servicio de monitor. Por otro lado, **Cretas** ha cambiado recientemente de ubicación su gimnasio, dotándolo así de mejores condiciones. **Sergi Manero**, concejal de deportes de Cretas, comenta que "teníamos un gimnasio desde hace 8 o 10 años, en otro sitio, y ahora, por demanda, lo hemos cambiado a una sala que tenemos en el pabellón. Es más grande, tiene más luz y se pueden hacer muchas más actividades". El concejal afirma que cuando este servicio comenzó, lo hizo con "mucha fuerza" y llegaron a tener más de 100 socios, pero "últimamente estábamos entre unos 30-40, y ahora **la gente vuelve a estar animada** y vuelve a hacer uso del servicio. Además, ha entrado un monitor nuevo y ahora estamos en torno a los 60 socios", porque "la opción de tener un monitor abre más oportunidades al público". Y es que desde que el consistorio se decidió incorporar servicio de monitor, así como cambiar de ubicación

## EL SERVICIO DE MONITOR EN LAS INSTALACIONES DEPORTIVAS



Foto de grupo después de uno de los 'Circuit Training' que se realizan en el gimnasio de Peñarroya. NDM

Ante al auge que se está viviendo en el Matarranya por hacer deporte en los gimnasios, varios de los municipios cuentan ya con **servicio de monitor**. Tal y como apunta **Sergi Manero**, concejal de Cretas, "hay gente que puede ser que no esté capacitada para preparar un entrenamiento con sentido por sí sola", además, "dar un mal uso es correr el **riesgo de sufrir una lesión**". Por eso es importante la figura del monitor. **Adrián Vives** es instructor tanto en Peñarroya como en Cretas, y comenta que "tener servicio de monitor puede ser muy recomendable, porque mucha gente se quiere iniciar, pero a la hora de comenzar una rutina, no saben como funcionan los ejercicios o si están haciendo bien la técnica".

Vives apunta que hacer deporte de interior es importante para **complementar cualquier**

**tipo de actividad física**. Es por ello que "los gimnasios son servicios esenciales y que **van bien para la salud** y para que la gente se mueva un poco más y en un espacio concreto".

Una de las tácticas de motivación que el monitor usa en el gimnasio de Peñarroya es realizar para los socios un entrenamiento semanal de '**Circuit Training**', ejercicios para trabajar la fuerza y el sistema cardiovascular que adapta a cada usuario. De esta forma "nos animamos unos a otros" porque "si te da un poco de pereza, piensas que es la clase grupal y que hay que ir".

**Ráfales** aún no dispone de monitor, pero **Cristian Berge**, concejal de la localidad, afirma que "sí que nos gustaría, para que la gente menos experta pueda practicar sin lesionarse. Porque **un gimnasio es responsabilidad**".

y modernizar la oferta deportiva de su gimnasio, ha crecido la afluencia de personas que usan las instalaciones.

Por su parte, este pasado mes de septiembre, **Ráfales** se unió a la moda de los gimnasios. Ha sido el último de los municipios del Matarranya en incorporar este servicio. Ahora cuentan con un espacio deportivo completamente nuevo, gracias al Plan de Obra y Servicio de la Diputación Provincial de Teruel. "Ya hace mucho tiempo que la gente del pueblo nos lo pedía y decidimos aprovechar esta subvención para cubrir la demanda que había en el pueblo", comenta **Cristian Berge**, concejal de Ráfales. El espacio se ha dividido en dos zonas, "la mitad es una sala para el gimnasio y la otra mitad es una sala polivalente". El equipamiento de este espacio deportivo es **completamente nuevo**, "tenemos pesas, mancuernas, bicicletas, cintas de correr, una elíptica... **Un poco de todo**, para que sea lo más completo posible para el pueblo", afirma Berge.

Estos servicios municipales están pensados para todas las edades, y es que tal y como afirma el Berge, "hay perfiles de todo, hay gente joven, gente de 50 y de 70... Los mayores igual no usan pesas o no hacen muchos esfuerzos, pero sí que usan la cinta de correr los **días que no pueden salir** a pasear porque llueve o hace mal tiempo." Además, los diferentes espacios deportivos municipales disponen de varias tarifas de uso y de cobro, para poder cubrir así, las diferentes necesidades de los vecinos de la comarca del Matarranya.

# CALACEITE RECUPERA LA SENDA DE LA VICTORIA (5-1) CONTRA UN TERUEL B QUE VIAJÓ CON 10 JUGADORES

EL 'VALDE' ROMPE UNA RACHA DE 12 JORNADAS SUMANDO Y CAE ANTE EL LÍDER

➤ RUBÉN LOMBARTE

Calaceite recuperó en la última jornada la senda de la victoria tras superar al Teruel B en un partido que tuvo poco misterio. Y es que el equipo de la capital provincial se desplazó hasta el Matarraña con 10 efectivos, afrontando los 90 minutos en inferioridad numérica (5-1). Sin embargo, el partido tenía que jugarse, y Calaceite llevó la dinámica del juego en todo momento. El equilibrio en el marcador se rompió pronto. En el minuto 12 de partido, **Sergi Prats** abrió la lata. Unos minutos más tarde firmó el segundo gol. Calaceite siguió atacando a la portería rival, y sobre el minuto 25 de la primera parte **Óscar Boira** firmó el gol de la sentencia (3-0). Con este resultado entraron los equipos en el tiempo de descanso, pero nada más comenzar la segunda mitad, el Teruel redujo distancias. En el tramo final de partido, **Sergi Prats** en otras dos ocasiones puso el resultado definitivo. Una victoria que sirvió para escalar posiciones, puesto que el **Utrillas B**, que a su vez será el próximo rival del Calaceite, cayó goleado en el campo del **Híjar**. Por su parte, **Fuensport** cumplió jornada de descanso la última



El Calaceite, en una imagen de archivo de esta temporada, firmó una importante goleada ante el Teruel B. R. L.

semana.

Por otro lado, el **Valderrobres** rompió una imaculada racha de 12 jornadas consecutivas puntuando, después de caer en el estadio del líder. Derrota contra el mejor equipo de la categoría y el mejor equipo del **grupo IV de la Primera Regional** que se recuerda. Los resultados le avalan. 18 victorias en 18 jornadas y 13 puntos de margen sobre el se-

gundo clasificado, que es precisamente el Valderrobres. Al igual que en el partido de la primera vuelta, el **Sportin Alcañiz** salió al campo con las ideas muy claras, y pronto marcó distancias (4-2). A los 5 minutos de partido los locales abrieron la lata, sentenciando el resultado en un inicio de partido de infarto. El Sportin marcó cuatro goles (4-0) cuando aún no se habían disputado 25 minutos

de partido. Un vendaval que es la imagen de lo que está siendo este año el equipo de la capital del Bajo Aragón. En la segunda parte, los del Matarraña maquillaron el resultado. **Raúl Bayod** marcó el primer gol del equipo visitante, y **Lorcan** firmó el definitivo (4-2). El Valderrobres disputará el próximo partido contra un Híjar que ha sumado cuatro victorias consecutivas.

CLASIFICACIÓN (J. 19)	PTS
1 Sportin Alcañiz	54
2 VALDERROBRES	41
3 Alcorisa	40
4 Maella	32
5 Boca Híjar	29
6 Samper	28
7 Calanda	25
8 Teruel B	25
9 CALACEITE	20
10 Utrillas B	20
11 Fuensport	18
12 Torrecilla	16
13 Valdealgofra	14
14 Montalbán	13
15 Escatrón	4

## RESULTADOS

**JORNADA 18 (11.02.2024)**  
Valderrobres 5 - Montalbán 1  
Fuensport 2 - Calaceite 2

**JORNADA 19 (18.02.2024)**  
Calaceite 5 - Teruel B1  
Sportin 4 - Valderrobres 2

## PRÓXIMOS PARTIDOS

**JORNADA 20 (03.03.2024)**  
Valderrobres - Boca Híjar  
Utrillas B - Calaceite

**JORNADA 21 (10.03.2024)**  
Calaceite - Valderrobres

# LA AFICIÓN POR EL VÓLEY CRECE EN LA COMARCA DEL MATARRAÑA

➤ R. LOMBARTE / I. APARICIO

Cada año hay más inscritos en el **Club de Vóley Matarraña**. Y es que son 50 las deportistas que juegan en alguno de sus tres equipos de competición de juegos escolares; dos cadetes y uno infantil, pero que en total suman unos **85 miembros**. Así lo cuenta **Carlota Bellosta**, entrenadora del Club Vóley Matarraña, "es cuestión de una planificación buena y de tener unos resultados y un ambiente agradable". En cuanto a número de afiliados, afirma que es verdad que "no tenemos competencia, pero **en deportes de equipo solo competiríamos contra el fútbol**". El vóley es un deporte mayoritariamente femenino. Bellosta, comenta que "últimamente no tenemos ningún



Foto de grupo del Club Vóley Matarraña en uno de sus entrenos. R. L.

chico". Esta es una tendencia que podría ir frenándose en los próximos años porque "en las categorías más infantiles, en la **escuela de vóley**, hay unos 8 chicos aproximadamente". Una escuela en la que "este año hay unos 35 niños y niñas". Este es un deporte que

**cada vez cuenta con más afición** en la comarca algo que según Bellosta "la afición que hay por el equipo de Pamesa Teruel que está jugando, la primera división española, por supuesto que anima" a lo que añade que "en Alcañiz hay dos equipos con una trayec-

toria magnífica y tiene unos muy buenos jugadores, y eso también nos anima". Pero según la entrenadora del Club, el auge que se está viviendo por el vóley en Aragón "es por la Federación, que se están moviendo muchísimo y están saliendo montones de equipos y clubes nuevos". El amor por este deporte repercute en el compromiso de las jugadoras que "ha evolucionado, positivamente la **responsabilidad** de las chicas, las **ganás** y la **motivación**" confirma Bellosta. Lo que se traduce en que "**vamos rascando un poco de altura**". Estamos compitiendo en el grupo B y C, y posiblemente, el año que viene pueda plantearme que **podamos competir en el grupo A**" en la categoría cadete y es que "están bien posicionadas, en

la clasificación, de momento, así que contentas" comenta su entrenadora.

Lamentablemente, muchos deportistas, dejan este tipo de actividades al terminar la etapa del instituto, algo que más que por la motivación, según Bellosta es porque "en algunos casos, es por **falta de recursos**". Las jugadoras pasarían a una categoría juvenil". Lo que significa que "cuesta mucho más dinero la ficha, los desplazamientos a Zaragoza o a Teruel son mucho más habitualmente y no tenemos infraestructura", a lo que añade que "ni medios humanos, entrenadores que pudieran apoyar un poco ese recorrido más largo de los equipos". Inconvenientes que no facilitan el deporte más allá de la etapa educativa.

# Calaceite repetirá y acogerá la próxima edición del festival 'Matarranya Íntim'

El certamen de este año está prevista para los días 26, 27 y 28 de julio en la capital cultural comarcal

RUBÉN LOMBARTE

Por primera vez en su trayectoria, el **Matarranya Íntim** repetirá población. Y es que los días 26, 27 y 28 de julio, **Calaceite** albergará una nueva edición del festival de artes escénicas y de vanguardia. La capital cultural del Matarranya ya acogió la edición del año 2022, y después de haber recorrido los municipios de **Ráfales, Monroyo, Peñarroya de Tastavins, Fuentespalda, Cretas, Valjunquera, Arens de Lledó, Fórnoles** y el pasado verano **La Fresneda**, el 'Matarranya Íntim' volverá a este municipio cargado de rincones con historia. A finales de enero se celebró una primera reunión con los municipios que todavía están pendientes de albergar el festival. Y aunque algunos ayuntamientos se mostraron interesados en llevar el 'Íntim' a su pueblo, como **Torre de Arcas, Torre del Compte o La Portellada**, entendieron que era precipitado celebrarlo este verano. A falta de un pueblo anfitrión, y frente al interés que mostró el actual equipo de gobierno



El año pasado el 'Matarranya Íntim' se celebró en La Fresneda y contó con un gran éxito de participación. R. L.

de Calaceite, la dirección del festival aceptó la invitación.

**Jacobo Julio Roger** es el director del festival de artes escénicas, y concretó que "existían municipios aspirantes que querían llevar el festival a su pueblo, pero querían esperar un tiempo", con el compromiso de albergarlo de cara a los próximos veranos.

Paralelamente, estaba la opción de Calaceite. "Es la **capital cultural del Matarranya**, la concejalía de Cultura quiere apostar por la cultura de vanguardia, nos hizo una propuesta y nos acogimos a la invitación". Julio concretó que "Calaceite es un municipio precioso y todavía quedan **muchos espacios por explorar**". Por tanto,

"muy contentos de regresar".

Siguiendo la dirección y trabajo de las últimas ediciones, el festival durará **un fin de semana entero**, con un viernes que celebrará el acto inaugural y un sábado y domingo que vendrán cargados de propuestas de primer orden. Por ahora, la programación es un secreto. Si el pasado año el

lema fue '**Viure és un acte polític**', esta nueva edición apostará por '**La familia**' y sus valores.

El 'Matarranya Íntim' se ha convertido en uno de los festivales más **sólidos, originales y potentes** que alberga nuestra comarca. Un festival que, desde sus orígenes, apuesta por la itinerancia, lo que obliga a la dirección "a reinventarse y empezar prácticamente de cero en cada edición". En Calaceite "dejamos muchos amigos y muchos contactos", y una vez confirmado el municipio anfitrión "llega el momento de hablar con las compañías, con el nuevo ayuntamiento y con los espacios posibles". El 'Matarranya Íntim' viene, a su vez, de una edición 2023 que se celebró en La Fresneda, dejando el listón muy alto, con **2.000 espectadores**. Desde la dirección del festival tienen claro que hay que apostar por "la cultura en mayúsculas", y una vez más pidieron a las administraciones públicas que defiendan la cultura y que avalen proyectos que hacen posible llevar estos **espectáculos al mundo rural**.



## Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



### ADOPCIÓN

**NOMBRE:** Theo  
**SEXO:** Macho  
**EDAD:** Joven  
**RAZA:** Atigrado naranja

**HISTORIA:** Theo ha sufrido un doble abandono. Primero por una pareja que se separó. Ahora ha tenido que dejar a la familia que lo adoptó porque no podía convivir con el otro gato que ya tenían.

**CARÁCTER:** Es amoroso, bueno y juguetón. Theo busca desesperadamente una casa en que sea el único gato. En la protectora vive aterrorizado.  
infoapap@gmail.com  
FB: @apapbajoaragon

## Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

2	9	6	7	1	3	6	4	8
4	3	1	8	6	2	7	9	5
7	8	5	4	9	2	1	3	6
3	1	4	2	8	5	9	7	6
6	5	7	4	9	1	8	3	2
9	8	2	6	3	7	1	5	4
6	7	8	5	1	9	2	3	4
5	2	9	6	1	5	4	3	2
8	7	6	1	5	4	3	2	9
1	4	3	9	2	8	5	6	7

Solución

	4		9	2	8			
						3		9
			3	7		4	8	1
9	8	2	6			1	5	
6			4			8		2
	1		2		5	9		
7	6	8	5				1	3
	3		8		2	7		5
2				1		6	4	8



## CASAL MUNICIPAL D'ARNES

MARÇ - 17:30 H

- Diumenge 03 - Madame Web** (1h. 56min) - Apta +12 - Fantàstica-acció
- Diumenge 10 - Sala de profesores** (1h. 39min) - Apta +7 - Drama-suspens
- Diumenge 17 - Secretos de un escándalo** (1h 53min) - Apta +12 - Romanc
- Diumenge 24 - Ferrari** (2h. 10min) - Apta +12 - Drama - biogràfica
- Diumenge 31 - Katak. La Pequeña ballena** (1h. 23min) Apta TP - Animació

<https://www.facebook.com/casal.arnes> Amb el suport de:



Vine a provar la nova carta!!

Bocates - tapes - plats combinats  
Av. Catalunya, 40, 44010 Calaceit  
978 85 41 81

Reservas y pedidos para llevar por teléfono o whatsapp

**660 04 84 45**  
**978 85 41 81**

NOTÍCIAS DEL

# matarraña

Edite: Mas Mut Produccions, S.L. Noguereys, 2 · 44586 Pena-roja de Tastavins // Depòsit Legal: T-1250-10  
 Redacció, maquetació i fotografia: Marta Jiménez, Rubén Lombarte, Isabel Aparicio // Publicitat: 978 85 14 07 / 669 81 64 89

## El Matarraña celebra durante el mes de febrero la fiesta del Carnaval



A lo largo de tres fines de semana se han celebrado en el Matarraña las fiestas de Carnaval con divertidas rúas y disfraces de todo tipo. NDM

► MARTA JIMÉNEZ

Este año, febrero ha sido el mes de los carnavales en el **Matarraña**. A lo largo de tres fines de semana el rey del carnaval ha ido recorriendo los pueblos de la comarca.

Esta festividad marca la entrada de la Cuaresma y tiene una fecha variable entre febrero y marzo, según caiga la Semana

Santa. Aunque en el Matarraña cada pueblo la adapta a su calendario, según mejor le convenga. Aquí, arrancó el 10 de febrero en **Valderrobres** y **La Fresneda**, y la rueda de carnaval terminó este pasado fin de semana en **Arens de Lledó**, **Fuentespalda**, **Mazaleón** y **Peñarroya**.

El carnaval es una fiesta que la disfrutan, sobre todo los más pequeños. Es por eso que en

muchas localidades, como en **Cretas**, el AMPA es la encargada de organizar la jornada, con rúas y actividades infantiles. En otros pueblos los adultos también se suman a la fiesta carnalera y se preparan fiestas nocturnas de lo más divertidas. Y es que el carnaval es la fiesta más desenfadada del año. Los disfraces dan alegría y desinhiben al personal. Además, nunca falta la música,

normalmente de la mano de agrupaciones de calle, como **batacadas** o **charangas**.

De esta manera se forman pasacalles de lo más variopintos, con grupos de **piratas**, **vikingos** o **policías**. Los protagonistas de dibujos y películas siempre están presentes, como **Picachu**, **Popeye** o **Los Simpsons**. Igual que los superhéroes, con **Spider-Man**, **los Increíbles** o **Superman** y en

la categoría de princesas, **Elsa de Frozen** este año se llevó la palma. En la sección de animales se pudieron ver de todo tipo, desde **gambas** hasta **unicornios**. Y es que el carnaval tampoco entiende de edades, en Cretas había un pequeño **Batman** de tan solo un mes de edad; ni de razas, porque allí mismo desfiló un perro salchicha disfrazado de **perro caliente**.

**ARCOIRIS GRUPO**

FUNDACIÓN GRUPO ARCOIRIS

C/ Tarragona, 1 · 44580 VALDERROBRES (Teruel) · T. 978 850 062 · F. 978 850 705 · guco@grupoarcoiris.com · www.grupoarcoiris.com